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5ª ATA - REUNIÃO DO COMITÊ INTERINSTITUCIONAL DE 

SEGURANÇA PÚBLICA DE EUCLIDES DA CUNHA E REGIÃO DO 

SEMIÁRIDO NORDESTE II - CISP

Aos 05 dias de maio de 2015, no Departamento de Ciências Humanas da UNEB – Campus

XXII,  situado  na  Rua  Enock  Canário  de  Araújo,  s/n,  Jeremias,  município  de  Euclides  da

Cunha/BA, foi realizada a quarta reunião do Comité Interinstitucional de Segurança Pública -

CISP de Euclides da Cunha e Região do Semiárido Nordeste II, pelo Promotor de Justiça Tiago

Ávila de Souza, titular da 3ª Promotoria de Justiça de Euclides da Cunha, onde estiveram

presentes: Viviane Costa dos Reis, representante do  DPT de Euclides da Cunha;  Roberto

Paz, Major  PM ,  Representante do 5º BPM; João Augusto Diniz, 1º TEN PM  da 5ª Cia de

Canudos;  Anísio Aquino, 1º SGT PM da CIPE LN; Cléber Lírio da Rocha, 1º TEN PM do 2º

Pelotão da 2ª Cia de Quijingue; José Adelson, 1º TEN PM da 3ª Cia de Monte Santo; Luis

Cláudio,  CAP PM da  2ª  Cia  de Tucano;  Fábio  Santana de Oliveira,  CAP PM do 5 BPM;

Antônio Moura,  CAP PM do 5 BPM;  Isnaia Caiusca,  conselheira tutelar de Euclides da

Cunha;  Verena Carvalho,  conselheira  tutelar de Euclides da Cunha;  Dra.  Sônia  Caldas,

representando a Prefeitura de Monte Santo; Dr. Miguel Vieira dos Santos Filho, Delegado de

Polícia  Coordenador  da  25ª  Coorpin;  Miriam  Mascarenhas,  Coordenação  de  Proteção

Básica  de  Euclides  da  Cunha;  Jaqueline  Agres,  Secretária  de  Assistência  Social  de

Euclides da Cunha;  Necivaldo Ferreira Silva,  Supervisor da Unidade DNIT de Euclides da

Cunha; Roberto Gama dos Santos, representando a Prefeitura de Canudos; Genário Rabelo,

Prefeito do município de Canudos; Daniel de Santana, representante a CDL de Euclides da

Cunha; Janilda Costa dos Reis, representante da  Associação Comercial e Empresarial de

Euclides  da  Cunha; Hélcio  Reis  de  Santana,  Presidente  da  Câmara  de  Vereadores  de

Tucano;  Davi Andrade Santos, vereador do município de Tucano; Jaqueline dos Santos Sena,

orientadora do CMDCA de Euclides da Cunha; Nataly de Jesus, Representante do CMDCA de

Euclides da Cunha;  Ireno Barreto,  Presidente da  Câmara de Vereadores de Euclides da

Cunha;  Eliomar  Madureira,  Secretário  de  Administração  de  Euclides  da  Cunha;  Ivete

Teixeira  dos  Santos,  Secretária  de  Educação  de  Euclides  da  Cunha;  Carine  Andrade,

Assistente Social do CREAS de Euclides da Cunha; Sara Andrade, Estagiária do CREAS de

Euclides da Cunha; Isabela Cecília,  Estagiária do CREAS de Euclides da Cunha; Elisandra



Reis, Assistente Social do CAPS de Euclides da Cunha; Ester Cunha da Costa, Coordenadora

do CAPS de Euclides da Cunha; Armando da Fonseca, procurador juridíco do município de

Ribeira do Pombal; Bento Ribeiro, representando a Prefeitura de Cícero Dantas. A reunião

foi iniciada pelo Promotor de Justiça, Dr. Tiago Ávila de Souza, explicando o motivo do encontro

e da importância do trabalho em grupo, vez que todos os órgãos presentes exercem importante

papel frente a sociedade, felicitando, assim, a presença de novos atores, dando continuidade,

procedeu na leitura da 4ª Ata de reunião do comitê(CISP) realizada em 18 de março de 2015,

notadamente os pontos referentes aos encaminhamentos deliberados na reunião derradeira;

Dr. Tiago Ávila inicialmente realizou leitura das deliberações da última reunião do CISP, acerca

de seu cumprimento; O secretário de administração do município de Euclides da Cunha, Sr.

Eliomar Pitangueira alegou que somente na data de ontem, dia 04/04/2015, teve conhecimento

do  termo  de  minuta  de  Cooperação  que  firma  parceria  de  Prefeituras  Municipais  e  a

Superintendência da PRF-BA,  noticiando que a Prefeitura de Euclides da Cunha já realiza

apreensões de animais soltos em rodovias; O Prefeito do município de Canudos, Sr. Genário

Rabelo,  asseverou que manteve contato  com o deputado  federal  José  Nunes  Soares  e  o

senador Otto Alencar, acerca de possível verba parlamentar para a construção de posto da

PRF no distrito de Bendegó/BA, ficando agendada reunião para o final do mês de maio de

2015; O Secretário de administração de Euclides da Cunha afirmou ainda, que em razão da

transferência  da  feira  livre(roupas  e  similiares)  de  Euclides  da  Cunha,  para  o  centro  de

abastecimento, local este onde outrora ocorria a comercialização de animais, sendo certo, que

o  possível  espaço  destinado  para  depósito  de  carros  apreendidos,  (antigo  matadouro

municipal), não se encontra mais disponível, já que será destinado para guarida de animais

para comercialização; Dr. Tiago Ávila consignou a elaboração de ofício a 14ª Ciretran, sendo

informado da inexistência de depósito para alocação de veículos apreendidos; O Major PM

Roberto Paz sugeriu que o Representante Legal da 14ª Ciretran seja convidado a participar de

reuniões  do  CISP,  para  uma  eventual  resolução  acerca  de  local  destinado  para  veículos

apreendidos no município de Euclides da Cunha; o Representante da Prefeitura de Ribeira do

Pombal chamou a atenção para o problema dos ciclomotores, “cinquentinhas”, em que se exige

a habilitação  ACC,  fato  corroborado  pelo  Major  Roberto  Paz;  Dr.  Tiago Ávila  consignou  a

necessidade de observância do código de postura municipal, notadamente na concessão de

alvarás  para  realização de festejos;  As  Representantes  das  Prefeituras  de Monte  Santo  e

Euclides da Cunha noticiaram que a implementação de casas de apoio  e  de acolhimento,

encontra-se por ora em fase periclitante, em face do atraso de repasses do MDS – Ministério

de Desenvolvimento Social, e do Estado da Bahia, os quais já são parcos, em corolário, pode

vir a incorrer na interrupção dos serviços básicos dos órgãos municipais da assistência social,

restando prejudicado a viabilidade de criação de casas de apoio e acolhimento; Dr. Tiago Ávila

chamou atenção que o Ministério Público oficiará as Prefeituras Municipais com recomendação

que vise à plena observância de cautela para com os gastos com festejos juninos, dado a Lei



de Responsabilidade Fiscal; O Major Roberto Paz registrou a relevância em firmar parcerias

com a sociedade civil, e poder público, para o enfrentamento de atos infracionais, ensejando na

elaboração de projeto em parceria  com a Secretária  de Assistência  Social  de  Euclides  da

Cunha, que primeiramente visa a identificação de menores em situação de delinquência, em

situação de rua, ou de risco social, atendendo, assim, menores infratores; Que o dito projeto,

que se encontra em fase preliminar, receberá o título de “Acolher”; Em continuidade, a Sra.

Miriam Mascarenhas, Coordenadora de Proteção Básica da Secretária de Assistência Social de

Euclides  da  Cunha,  e  o  Major  Paz,  explanaram acerca  da  natureza  do  “Projeto  Acolher”,

ratificando que o público-alvo não se restringe aos menores infratores, incluindo-se também a

família; A Sra. Miriam Mascarenhas ratifica que o objetivo de tal projeto não busca segregar tais

menores infratores, pelo fato de serem vítimas de discriminação social, mas, sim, inseri-los na

sociedade, melhorando sua qualidade de vida; O Vereador Davi Andrade, município de Tucano,

chamou a atenção para a importância do “Projeto Acolher”, que seja de fato implementado,

inclusive narrou experiência pessoal no município de Tucano de atendimento a adolescentes

em situação  de  risco  e  de  vulnerabilidade;  A assistente  social  do  CREAS de Euclides  da

Cunha, Carine Andrade,  informou da proposta de elaboração do Plano Municipal de Medidas

Socioeducativas,  convidando  na  oportunidade,  setores  presentes  neste  Comitê  para

participação em reunião de consolidação do aludido Plano; Dr. Tiago Ávila sugeriu a inclusão

de  novos  atores  no  fortalecimento  e  implementação  do  “Projeto  Acolher”;  O  Major  Paz

asseverou ainda, a necessidade de vislumbre dos objetivos do dito Projeto, o qual se encontra

em fase de construção, que visa, sobretudo, resgastar e fortalecer os vínculos familiares de

menores infratores, adotando-se uma postura afirmativa no acompanhamento das etapas de

execução, fato este corroborado pela secretária de educação de Euclides da Cunha, Sra. Ivete

Teixeira;  O  SGT  PM  Anísio  Aquino  relatou  um  caso   específico  envolvendo  menores

estudantes,  que  em  tese,  ao  fazerem  uso  de  mídias  sociais,  cometeram  ameaças  contra

educadora,  requerendo  assim,  a  adoção  de  medidas  no  âmbito  dos  estabelecimentos  de

ensino no enfrentamento de condutas  ilícitas;  O Prefeito  de Canudos,  Sr.  Genário  Rabelo,

sugeriu  aumento  de efetivo  de  policias  militares  no  município  de  Canudos,  assim como a

disponibilização  de  PM’s  em  formação  para  atender  o  município  de  Canudos,  vez  que  a

criminalidade  aumenta  cada  vez  mais,  tendo  em  vista  que  a  comarca   de  Canudos  foi

desativada, estando, por seu turno, desprovida de Promotor de Justiça, Juiz de Direito, bem

como Delegado de Polícia Titular, incindindo no pouco efetivo das Polícias Civis e Militares; O

Major PM Roberto Paz ensaiou a proposta de instalação de um pelotão da Polícia Militar na

cidade  de  Canudos,  sugerindo,  nesse  sentido,  o  envide  de  esforços   dos  gestores  de

municípios da região de abrangência do CISP Semiárido Nordeste II, com o fito de fazerem

gestão junto à Governadoria do Estado da Bahia, Secretária de Segurança Pública do Estado,

para adotarem posicionamentos voltados para significativo aumento de efetivo da Polícia Militar

em Canudos,  bem como nos  municípios  da  região;  Major  PM Roberto  Paz  relatou  que  a



decisão de mantença de novos PM’s, após a conclusão de curso de formação sob os auspícios

do 5 BPM é uma decisão política, não dependendo especificamente do Batalhão de Polícia

Militar,  haja  a vista  o  Batalhão atualmente envidar  esforços,  por  meio  da melhoria  de sua

infraestrutura,  construção  de  academia,  e  outras,  justamente  para  permitir  que  os  alunos

soldados permaneçam sob os auspícios do 5 BPM; Dr. Tiago Ávila pontuou  a necessidade de

focar esforços para enfrentamento da agiotagem em municípios da região, sendo certamente

geradora de diversas tipologias criminais, a exemplo de crime contra a administração pública,

extorsões, lavagem de dinheiro, etc., vez que a sociedade possui uma visão de que agiotas

hoje, praticamente, insurgem-se como uma verdadeira instituição, ocupando o lugar do Estado,

conclamando,  desde  então,  que  os  membros  do  CISP  unam  esforços  para  combate  da

agiotagem  e  de  crimes  associados;  Major  Paz  relata  que  se  encontra  em  andamento  a

instalação de Conselho Comunitário  de Segurança em Euclides da Cunha,  bem como nos

municípios de Canudos, Quijingue e Monte Santo, sendo que no município de Tucano já se

encontra instalado há cerca de dois meses; Dr. Tiago Ávila expôs pleito da ASPRA( Associação

de Policias e Bombeiros e seus familiares do Estado da Bahia), a fim de apresntar consulta aos

integrantes  do  CISP  acerca  da  possível  participação/inclusão  da  dita  Associação,  sendo

informado  pelo  Major  Roberto  Paz,  representante  do  5  BPM,  que  a  ASPRA  não  é

representativa  dos  PM’s  da  corporação,  inclusive  que  o  objetivo  deste  Comitê  não  cabe

discussões de aspectos internos das corporações; Dr. Tiago Ávila pediu a todos os presentes

se concordavam ou não com o posicionamento do representante do 5 BPM, sendo referendado

por todos os presentes a não inclusão da ASPRA no CISP; O Vereador Ireno, Presidente da

Câmara de Vereadores de Euclides da Cunha,  trouxe à baila  a implementação da Tribuna

Popular naquela Casa Legislativa, a qual poderá vir a ser utilizada por quaisquer cidadãos para

discussão de demandas  em sessões que ocorrem todas as segundas-feiras,  consignando

ainda,a transmissão das sessões em meio de radiodifusão;  Que, após discussão, partiu-se,

então,  para  deliberações  e  encaminhamentos:  1) Ficou  deliberado  que  os  municípios

integrantes da CISP no prazo de 10 dias  informaram se aceitam os termos da minuta de

cooperação técnica da PRF que trata da apreensão de animais soltos em rodovias federais; 2)

Caberá ao CISP expedir ofício aos deputados federais, José Nunes Soares, Félix Mendonça,

Elmar Nascimento, Jutahy Magalhães, Daniel Almeida, João Gualberto, Moema Gramacho, e

outros, bem assim, aos deputados estaduais, Fátima Nunes, Vando, Adolfo Menezes, Marcelo

Nilo, Bruno Reis e outros, no  sentido de avançaram na implementação e construção de Posto

da PRF no distrito de Bendegó;  3)  Ficou deliberado a realização de reuniões entre gestores

municipais da região do CISP Semiárido Nordeste II para envide de esforços para fazerem

gestão junto ao Governador do Estado da Bahia, Secretário de Segurança Pública do Estado,

para  implementação  de  posto  da  PRF no  distrito  de  Bendegó,  município  de  Canudos;  4)

Diberou-se a realização de reuniões entre gestores municipais da região do CISP Semiárido

Nordeste II para envide de esforços para fazerem gestão junto ao Governador do Estado da



Bahia,  Secretário  de  Segurança  Pública  do  Estado  para  aumento  do  efetivo  de  policiais

militares em municípios da região, bem como que PM’s em formação nos BPM’s de Euclides da

Cunha e Cipó, permaneçam e remanejados para os municípios da região; 5) Caberá aó CISP

expedir ofício para convidar Representante legal da 14ª Ciretran a participar de reuniões do

Comitê;  6) O Ministério Público elaborará, no prazo de 15 dias,  notas de esclarecimento a

respeito da aquisição e condução de motocicletas irregulares, bem assim sobre o crime de

agiotagem,  bem  como  a  CDL  de  Euclides  da  Cunha  produzirá  áudio  das  notas  de

esclarecimentos e posteriormente remetidas a 3ª Promotoria de Justiça;  7) Ficou deliberado

ainda, que a Promotoria da Infância e Juventude de Euclides da Cunha realizará uma reunião

com os organizadores de festas da região, para alertá-los das disposições legais que devem

ser  obedecidas;   8)  Ficou  deliberado  o  encaminhamento  de  missiva  ao  Poder  Judiciário

solicitando a designação de Agentes de Proteção ao Menor para as comarcas que integram o

CISP; 9) O Ministério Público se compromete a fazer gestão junto ao Juízo para confecção de

portaria que disciplina a participação de menores em eventos festivos; 10) Ficou estabelecido

que  o  Ministério  Público,  o  5  BPM,  e  a  25ª  Coorpin  adotarão providências  no sentido  de

combater a realização de bingos, que vem ocorrendo, como regra, aos domingos, a partir das

17h,  nos Povoados de Muriti,  Junco,  Serra Vermelha,  Carnaíba,  Serra Vermelha e Aribicé,

devendo prestar  contas das ações realizadas na próxima reunião;  11) Ficou estabelecido

nova reunião do CISP na data de 14/07/2015, terça-feira, às 15:30h, auditório da UNEB -

Universidade do Estado da Bahia – Campus XXII, cidade de Euclides da Cunha/BA; Por

sua  vez,  esta  Ata  será  disponibilizada  via  e-mail  para  os  participantes  discriminados  na

presente Ata, estendendo-se convite para os demais municípios que, na ocasião, não enviaram

representantes.  No  mais,  foi  por  todos  ratificados,  e  em  lista  de  presença  devidamente

assinada por todos, ficando desde logos, todos cientificados.


